

Zeitschrift: Le messager suisse : revue des communautés suisses de langue française

Herausgeber: Le messager suisse

Band: - (1996)

Heft: 83

Rubrik: Nouvelles fédérales

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Nouvelles Fédérales

MAJORITÉ

De 20 à 18 ans

Depuis le 1^{er} janvier, les jeunes Suisses atteignent la majorité dès 18 ans révolus, au lieu de 20 ans précédemment. Cependant, cette modification n'entraînera aucun bouleversement, puisque les Suisses bénéficient déjà du droit de vote et du droit d'éligibilité dès l'âge de 18 ans. Le nouvel âge de la majorité permettra simplement aux jeunes de se marier sans l'assentiment de leurs parents, de signer un contrat de travail, fonder une entreprise ou louer un appartement à leur nom.

BOURSE

L'ère électronique

Après bien des reports, atermoiements, et remises en question, les Bourses suisses ont enfin mis en vigueur leur Bourse électronique suisse (BES). A terme, les Bourses suisses, qui représentent le 7^{me} marché mondial des titres, espèrent contrecarrer l'effet négatif des prélèvements fis-

Polémique : livre bleu contre livre blanc

Intitulé « Ayons le courage d'une vraie relance », le livre blanc publié fin 1995 par un collège de chefs d'entreprises et de professeurs d'Université préconisait une politique économique franchement libérale pour la Suisse (voir *Messager Suisse* n°82). Les réactions à ce programme ne se sont pas faites attendre, provenant du monde politique comme de la société civile. La dernière en date est celle du Forum social suisse, qui démonte dans son livre bleu la théorie « néoclassique » prônée par le livre blanc. L'ouvrage, présenté à Zurich, réunit les contributions de 27 experts en recherche sociale et économique. Le livre bleu défend le principe d'un système social fort, et introduit le concept de confiance sociale, nécessaire selon ses auteurs pour affronter l'avenir.

caux (droit de timbre, impôt anticipé), qui ont rendu attractives d'autres places étrangères.

La BES a de grands avantages techniques : liquidité nettement améliorée, présence de la totalité des ordres de toutes les places simultanément sur les écrans, rapidité d'exécution... Pour le moment, seuls les titres étrangers sont traités par la BES, et seulement le matin. Le service s'étendra progressivement en temps d'ouverture et aux autres catégories de titres.

EMPLOI

Les Suisses se sentent bien au travail

D'après une étude réalisée dans 17 pays européens, le moral des salariés a progressé au cours des dix dernières années en Suisse et en Italie. Les employés interrogés ont répondu sur une quinzaine de thèmes, comme les relations de travail, la communication dans l'entreprise, ou la formation. En moyenne, 70% des personnes consultées sont satisfaites de leur emploi en général, mais seules 42% sont contentes de leur salaire.

La Suisse arrive en tête pour l'indice de satisfaction générale, avec 69% de salariés heureux de leurs conditions de travail. Elle est suivie par le Danemark, la Norvège et l'Autriche. L'Allemagne se classe au septième rang, alors que la France arrive quatorzième, derrière la Belgique. Les salariés français se disent préoccupés par la sécurité de l'emploi, les relations de travail et leur identification à l'entreprise. Mais c'est en Grande-Bretagne que les employés sont les plus moroses.

CONJONCTURE

1996 s'annonce mitigée

Chaque année, l'Union de Banques Suisses (UBS) réalise une étude sur les attentes des entreprises concernant la



conjuncture économique. La dernière livraison, sortie au début de cette année, ne donne guère d'espoir d'une amélioration de l'économie suisse en 1996. L'étude synthétise les réponses obtenues auprès de 2 700 entreprises, totalisant 450 000 employés. En moyennes, ces sociétés tablent sur un chiffre d'affaires en stagnation, et une détérioration de leurs résultats. Cependant, la croissance, même si elle reste modeste, éloigne le danger d'une vraie récession.

La chimie, l'industrie des machines, l'horlogerie et le secteur financier attendent une forte impulsion de croissance, prévoyant parfois des hausses de bénéfices. En revanche, la construction, l'industrie textile, les fabricants de meubles et le commerce de détail prévoient un recul de leurs ventes.

SANTÉ

Augmentation des primes dans l'assurance-maladie

La nouvelle loi sur l'assurance-maladie est entrée en vigueur le 1er janvier dernier. Elle se caractérise par des primes uniformes pour les adultes et les enfants, calculées par caisse et par région, et par le libre-passage intégral. Le premier résultat de cette réforme a été une augmentation quasi-générale des primes. Cette hausse se justifie par une extension des prestations assurées par les caisses d'assurance-maladie, mais aussi par l'accroissement des dépenses de santé enregistré en 1995. Les assurés ont vu leurs primes grimper en moyenne de 25%. Cependant, les cotisations des personnes âgées, des femmes, des familles avec enfants à charge ou des familles monoparentales ont augmenté dans des proportions inférieures. Pour les autres assurés, par contre, la note est salée et les suppléments de primes ont atteint jusqu'à 40%. C'est le prix de la solidarité, mais aussi du gon-

flement des dépenses de santé, auquel sont confrontés tous les pays développés.

EXPORTATIONS

L'Espagne devance la Suisse

En 1994, la Suisse a encore reculé sur la liste des exportateurs mondiaux de marchandises, passant du quinzième au seizième rang.

Selon les chiffres fournis par l'Organisation mondiale du commerce (OMC), le montant des exportations suisses a atteint 70 milliards de dollars en 1994. Pourtant, ce chiffre est supérieur de 11% à la valeur des exportations réalisées l'année précédente.

Les plus gros exportateurs mondiaux sont les Etats-Unis, l'Allemagne, le Japon, la France et la Grande-Bretagne.

HORLOGERIE

Ouverture du marché indien

Le gouvernement indien a décidé d'ouvrir son marché aux montres étrangères. Etonnamment, cette initiative ravit bon nombre d'horlogers helvétiques.

Même si l'Inde conserve l'image d'un pays en voie de développement, la Fédération hor-

logère estime que 8 millions de familles pourraient acquérir des montres de gamme supérieure. Depuis une vingtaine d'années, l'Inde avait fermé son marché aux importations horlogères, comme à d'autres produits de consommation. L'industrie locale, avec ses deux leaders Titan et HTM, produit 14 millions de pièces par an. L'ouverture économique de ses dernières années a donc fini par atteindre le secteur de l'horlogerie.

Les sociétés d'import-export indiennes, munies d'une licence spéciale, pourront désormais importer des montres d'une valeur supérieure à 3 500 roupies (environ 115 francs suisses). Cependant, ces importations seront taxées à 65%.

Les montres suisses jouissent d'une excellente image en Inde, à tel point qu'une exposition organisée à Bombay a attiré 100 000 personnes.

Les Indiens qui voyagent à l'étranger en profitent souvent pour acheter une montre Omega, Favre-Leuba, Tissot, Audemars-Piguet ou encore Rado. Ces emplettes, ajoutées aux importations illégales, représenteraient environ 10 millions de pièces par an.

*The world is becoming smaller.
Distances are diminishing. No
matter how varied different
cultures may be, we are all
citizens of the blue planet. In
142 countries around the globe,
people rely on Tissot watches –
for example the
Tissot Ballade: the
accuracy of quartz
precision combined
with timeless elegance.
Watch Tissot and watch
the world.*



Available in Hong Kong, Singapore and the entire Middle East

Service Agent for India: Marks & Co., opp. University, 97/103, M.G. Road, Fort, Bombay 400 023.

Service Centers:
Ahmedabad-9: Kenya Watch Co., Ambala Cantt-1: Grewal Watch Co., Amritsar: National Watch Co., Bangalore-1: Time Shop., Bombay-14: Time Watch Makers., Calcutta-1: Anglo Swiss Watch Co., Calicut-1: N.B. Rao & Co., Chandigarh: Rajan Watch Co., Cochin: Swiss Time & Electronics., Coimbatore-1: Zimson Watch Co., Madras-3: Gani & Sons., Mangalore: International Watch Center., New Delhi-1: Johnson & Co., Poona Camp-1: C.T. Pundole & Sons, Secunderabad-3: Ramesh Watch Co., Sikkim-101: Puranmal Radhakishan, Thiruvananthapuram: Krishnan Nair & Sons.

TISSOT
Swiss 1853

Nouvelles Fédérales

ALIMENTAIRE

L'Union suisse du fromage dans le rouge

Durant l'exercice écoulé (du 1er août 1994 au 31 juillet 1995), l'Union suisse du fromage (USF) a vu son déficit croître de 32 millions de francs suisses, pour s'établir à 461 millions. La chute du franc suisse expliquerait en partie ce mauvais chiffre, puisque l'USF a du dépenser 40 millions de francs suisses pour soutenir les importations.

L'assemblée générale de l'USF a également élu le nouveau président de l'Union, Erich Gugelmann. Cet ancien manager de Migros, âgé de 64 ans,

succède à Niklaus Küchler. Le président sortant a déclaré que l'USF n'était pas opposée au progrès, et approuvait le projet de libéralisation de l'économie laitière.

RAIL

Des trains à l'heure

Avec un réseau de chemin de fer complexe et une densité de circulation des plus élevées au monde, le respect des horaires est un véritable casse-tête en Suisse. Les CFF ont fait appel en 1990 à l'Institut des transports et de planification de l'Ecole Polytechnique fédérale de Lausanne (EPFL). Le professeur Robert Vivier a ainsi été chargé

de réaliser un système permettant de mettre au point l'horaire idéal, en tenant compte à la fois de la demande des clients, des correspondances ainsi que des retards, prévisibles ou non. Ce programme devrait permettre d'optimiser les infrastructures sans que le moindre incident entraîne des retards en cascade. Le résultat de ce travail, dont l'investissement de près de 500 000 francs a été financé à parts égales entre l'EPFL et les CFF, se présente sous la forme d'un modèle informatique de simulation baptisé FASTA (FAhrplan STAbilität). Le logiciel a déjà fait l'objet de tests aux CFF, qui l'utilisent actuellement pour établir les horaires de l'année prochaine. Les pays voisins se sont d'ailleurs montrés intéressés : la Hollande en a acquis un exemplaire, alors que les Allemands et les Français étudient la question.

SECTES

Le débat relancé

L'Ordre du Temple Solaire a tristement refait surface dans l'actualité, quelques jours avant Noël. Seize adeptes, Français et Suisses, ont été retrouvés morts dans un bois du Vercors. Cette malheureuse affaire a provoqué, en Suisse, un débat sur la législation concernant les sectes. En Suisse, les questions religieuses - donc le contrôle de l'activité des sectes - sont du ressort des cantons. Le directeur du Département de justice et de police de Genève, G. Ramseyer, a demandé à la Confédération d'inscrire certains mouvements religieux sur la liste des organisations menaçant la sécurité de l'Etat. Il s'agit notamment des sectes millénaristes, qui annoncent une apocalypse pour les prochains temps, et pourraient inciter leurs adeptes au suicide. Cette inscription permettrait une surveillance accrue des activités de ces sectes, et donnerait une ampleur nationale à un problème actuellement traité au niveau cantonal.

LE MESSAGER SUISSE

la revue des communautés suisses de langue française

Formulaire d'abonnement

à remettre à l'un de vos amis

Oui, je souscris à un abonnement d'un an au Messager Suisse (11 numéros).

Nom.....

Prénom.....

Adresse.....

CP/Ville.....

Au prix de :

France

175 FF

Dom/Tom et étranger

190 FF

Abonnement de soutien

à partir de 200 FF

Règlement par chèque bancaire ou postal,

libellé à l'ordre de FSSP/MS à renvoyer à :

GESA, Le Moulin Jacquet, 76440 Mesnil-Mauger.



CHAMPION DE CLAQUETTES

Un Lausannois de 24 ans, Fabrice Martin, est devenu Champion du monde de claquettes. La compétition, qui s'est déroulée à Dresde, a réuni des artistes originaires des deux côtés de l'Atlantique. Il est surprenant de constater que les meilleurs danseurs de claquettes ne sont pas Américains, puisque c'est un Tchèque qui s'est classé deuxième, devant un Allemand.

L'ESSENCE MOINS CHÈRE

Migrol, Esso, Shell et BP ont baissé de 1 centime suisse le prix de l'essence au litre. Le prix du diesel, en revanche, est resté inchangé. Cette décision est motivée par la baisse des cours produits pétroliers sur le marché de Rotterdam, et par le recul des coûts du transport sur le Rhin.

HAMEAU À VENDRE

Sept chalets, piscine chauffée, place de jeu, téléphérique d'accès, le hameau de Barneusa, sur la commune d'Ayer (Valais) dans le Val d'Anniviers est à vendre. Les propriétaires, une famille lucernoise, l'avaient acquis en 1973, avec 8,5 ha de terrain. Ils avaient commencé par rénover les granges d'alpage avant de construire de nouveaux chalets.

DES MAIRES RUSSES

ÉTUDIENT LA DÉMOCRATIE LOCALE
Une dizaine de maires et de haut-fonctionnaires russes ont effectué un voyage d'étude en Suisse, afin de mieux connaître le fonctionnement des politiques locales. Les responsables russes ont ainsi passé une journée à Lausanne, où ils se sont penchés sur les finances et les transports publics. Cette visite s'inscrivait dans un programme du Conseil de l'Europe. Le choix de la Suisse a été motivé par sa structure fédérale.

MINES ANTIPERSONNEL

A l'occasion de la Conférence sur les mines antipersonnel, organisée par l'ONU, des manifestants ont procédé à une mise en scène particulière. Deux tas de cailloux ont été déversés sur la place des Nations. Le premier symbolisait le nombre de mines désamorcées pendant les cinq jours de la Conférence, et comptait 1 500 cailloux. Le second amas de pierres, énorme, représentait le nombre de mines déposées dans le monde en cinq jours : 45 000.

CONDUCTEURS DU DIMANCHE

Plus de 4 400 titulaires d'un permis de conduire ont été astreints à suivre un cours d'éducation routière l'année dernière, en Suisse. Leur comportement montrait qu'ils n'avaient pas encore réalisé l'importance des règles de circulation. L'an dernier, la police a retiré 47 719 permis de conduire. Les motifs les plus fréquents de ces retraits sont l'excès de vitesse et la conduite en état d'ébriété.

FORUM ÉCONOMIQUE DE DAVOS

Cette année, le Forum économique mondial de Davos s'est déroulé sur le thème : « Soutenir la globalisation ». Ce phénomène, qu'on appelle également la mondialisation de l'économie, suscite un malaise dans bon nombre de pays. Une profonde réflexion sur la globalisation a été menée à Davos, dans le but de contribuer à gérer les changements qu'elle engendre.

MIGROS SUR LES LATTES

Migros vendra des skis de marque dès l'hiver prochain. Le distributeur suisse a signé un accord avec la société Rossignol. L'automne passé, Migros avait déjà commencé à commercialiser des skis de marque, acheté sur le marché gris international. Les prix de vente étaient inférieurs d'environ 10% à ceux pratiqués par les magasins spécialisés.

JUS DE POMME

Afin de contrer la baisse de consommation du jus de pomme, la Régie fédérale des alcools (RFA) et Fruit-Union Suisse ont mis sur pied une nouvelle campagne publicitaire. L'image du jus de pomme naturel se trouve notamment véhiculée par de nombreux wagons-citernes... qui transportent de l'alcool éthylique !

UNE MONTAGNE SUISSE AU CHILI

L'alpiniste fribourgeois Erhard Loretan est le premier à avoir réussi l'ascension d'une montagne de l'Antarctique, sans nom, située sur le territoire chilien.

Premier vainqueur de ce sommet, il pourrait lui donner son nom. Erhard Loretan est le seul Suisse à « totaliser » 14 sommets de plus de plus de 8 000 mètres.

TÉLÉVISION

La télévision régionale zurichoise Züri 1 a cessé d'émettre, onze mois après son lancement. Constatant que les buts fixés n'ont pas été atteints, le Conseil d'administration s'est résolu à jeter l'éponge. Il se serait écoulé trop de temps avant de parvenir à l'équilibre financier.

COOPÉRATION TRANSFRONTALIÈRE

Les cantons suisses de Berne, Vaud, Neuchâtel et du Jura ont signé avec la Franche-Comté un programme de coopération transfrontalière. Ce programme est financé par des fonds européens, français et suisses.

ERRATUM

Suite à une mauvaise interprétation, une erreur s'est glissée dans le Messager Suisse n°80, paru en novembre 1995.

Page 9, dans l'interview de Miriam Cendrars par Anne Germain, il fallait lire, en réponse à la question « Avez-vous réellement pris le Transsibérien ? », « il répondait à Pierre Lazareff », et non à Pierre Laval.

PETITE ANNONCE

Corrèze
A vendre,
propriété 4,5 ha clos.
Villa 3 chambres,
salon, chauffage central
dépendance.
Le tout rénové en 1995.
Prix : 228 000 Frs
Tél. : (16) 55 25 57 23